

PRESENTACIÓN

En septiembre de 2016, Buenos Aires acogió la Sexta Conferencia de los Directores de Tecnología de la Información de las Universidades Latinoamericanas, TICAL2016. Desde la primera edición en 2011, TICAL ha crecido en importancia y calidad, alcanzando cada vez más instituciones de los países de nuestro continente.

El éxito de la Conferencia se debe a las posibilidades que ofrece para la colaboración, el intercambio de experiencias y la ampliación de la red de contactos. Aprovechar esto nos ayuda a definir nuestras soluciones. Juntos podremos responder mejor el desafío de las TIC en nuestras instituciones.

La tecnología de la información es estratégica para potenciar la excelencia, expansión, internacionalización e inclusión en las universidades; la educación es el agente transformador para nuestra región, y las TIC tienen la obligación de responder de forma innovadora y eficiente a estas necesidades.

Esta publicación refleja el estado de las TIC en nuestras instituciones. Los 44 trabajos presentados (de 129 recibidos) son una muestra de las prioridades, acciones y proyectos que están en desarrollo, abarcando todas las temáticas propuestas por el Comité de Programa.

A lo largo de los seis años de Conferencia, los asuntos abordados por los autores, incentivados en las convocatorias, fueron ampliados. Más allá de los temas básicos de infraestructura, sistemas y seguridad, ustedes encontrarán relatos de soluciones para la enseñanza y la investigación, razón de ser de nuestras instituciones. Gobernanza y Gestión son otras dos temáticas presentes, cuyos trabajos muestran experiencias exitosas que pueden y deben ser estudiadas y aprovechadas por todos.

Los trabajos provienen de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, México, Reino Unido, Uruguay y Venezuela, y muestran, al mismo tiempo, la diversidad y las semejanzas de nuestro continente. TICAL comprueba que podemos

tener diferencias en el idioma, en la extensión territorial o en la cultura, pero que en las universidades tenemos desafíos semejantes.

Finalmente, este año fue creada la Red de Directores de TI de las Universidades Latinoamericanas, resultado de todas las conferencias hasta hoy, de Panamá a Buenos Aires, movimiento creado y apoyado por RedCLARA, respondiendo al desafío de transformar las TIC de nuestras universidades.

Participen en la red y aprovechen esta publicación. Juntos cumpliremos mejor nuestra misión.

Jussara Issa Musse
Presidente del Comité de Programa TICAL2016
Directora del Centro de procesamiento de datos
Universidad Federal de Rio Grande do Sul